

PRESENTACION

EL BOLETIN DE CIENCIAS ECONOMICAS Y SOCIALES ha ido presentando, a lo largo DE 1984, una serie de estudios y avances de investigación, producto en su mayor parte del trabajo académico de los profesores de ambos departamentos. Como se puede apreciar en el INDICE del año, que aparece al final del presente número, en tres oportunidades se ha ofrecido un editorial que encara alguno de los sucesos o problemáticas de mayor trascendencia en ese momento. Entre los diversos artículos publicados, hay como dos grandes enfoques, los que plantean análisis y cuestionamientos globales, de índole más teórica, y los que abordan temas concretos y específicos de la realidad socio-económica salvadoreña, con especial énfasis en el área económica, que condiciona fuertemente el resto de la realidad más amplia; la reactivación económica, así como la evaluación de algunos puntos de las reformas, ocupan igualmente una de las preocupaciones mayores no sólo de nuestros departamentos sino que también de la problemática nacional.

En este último número, con el que se cierra el año 1984, presentamos tres artículos, que ofrecen avances importantes de investigación, para una discusión académica en mayor profundidad, si es que los lectores lo juzgan importante.

En el 1o.: "Los incentivos fiscales en la industria manufacturera en El Salvador", se plantea de entrada el problema que significa para el sector público el incrementar, por un lado, los niveles del gasto, y al mismo tiempo ver disminuidos sus ingresos por la presente crisis, derivando hacia un déficit fiscal creciente; como solución, el gobierno acude al endeudamiento progresivo y a la presión por mayores impuestos indirectos, que repercuten principalmente en los sectores de menores ingresos; el proceso únicamente favorece e incentiva a la industria manufacturera, especialmente a la de carácter "gigante".

Si se analiza, por el contrario, "La pequeña empresa del sector industrial", como lo hace el segundo artículo, se puede apreciar cómo ese sector, el más numeroso de la actividad del ramo, pero que difícilmente se

puede considerar como empresa, por contar con cinco o menos trabajadores, la mayor parte familiares, sufre las consecuencias mayores de la crisis y del sistema (el estudio se refiere al período 1961-1978), hasta el punto de apenas obtener supuestas "utilidades" que no llegan a cubrir el salario devengado por tales trabajadores, aunque ellos lo reporten como "ganancia"; por otro lado, se ve relegada a la producción de bienes más indispensables para la población de bajos ingresos, lo que limita las utilidades y la capitalización para una posible ampliación.

El tercer artículo: "Algunos elementos ideológicos de la clase dominante en el 32", presenta una investigación histórica que arroja mucha luz para comprender, no sólo uno de los períodos más agudos de crisis en El Salvador, y el tipo de solución que se impuso, sino que al mismo tiempo da elementos suficientes como para entender el mismo proceso social salvadoreño y sus incidencias en las crisis ulteriores. La concepción que los cafetaleros (y otros terratenientes) tenían de sí mismos, de la historia, de las relaciones sociales de producción, de los campesinos y trabajadores, explica en gran parte su posición ante el conflicto de 1932, la presión por una salida conforme a sus intereses, y la re-creación de una sociedad que volverá a explotar en la última década.

Con estos últimos trabajos, el BOLETIN DE CIENCIAS ECONOMICAS Y SOCIALES, aparte de ser un vehículo de comunicación del trabajo investigativo y académico de sus departamentos, pretende ayudar a entender los procesos que nos afectan de manera tan crítica, para de ahí poder encontrar soluciones que afronten los graves problemas estructurales, y que no sean soluciones coyunturales que aplacen las verdaderas soluciones, dando pie a cíclicas crisis y remedios superficiales.